

atteint. Quelles bénédictions Dieu peut-il répandre sur ces populations ?

Volontiers je dirais à ces hommes-là : S'il vous faut à tout prix un juron pour donner du relief à vos discours, forgez-vous en un de toutes pièces, si vous n'en trouvez pas à votre goût parmi ceux déjà en usage. Mais de grâce, respectez les noms saints, les choses saintes, respectez-vous vous-mêmes, respectez vos enfants. Corrigez-vous ! Corrigez-vous ! Remplacez les *Christ* les *Baptême* par un juron inoffensif qui ne contriste pas le Saint-Esprit, qui ne scandalise personne et ne blesse pas la conscience. Faut-il pousser le détail jusqu'à vous en suggérer quelques-uns ? Voyons ! choisissez : *Tonnerre !... Cent-trente-deux !... Cinq cent mille !... Sac-à-papier !... Troun de l'air !* comme disait le Citrouillard de Pierre l'Ermite.

Nous prions notre bonne sainte Anne de bénir ces lignes et de nous aider à faire disparaître du milieu de nous une habitude qui contriste le Cœur Sacré de Jésus et sa sainte Mère, mais qui réjouit le démon et fait du mal aux âmes.

C. L., C. SS. R.

(*Annales de la bonne sainte Anne.*)

LES LIVRES

JOSEPH-PAPIN ARCHAMBAULT, S.J. *Les Syndicats catholiques.* Éditions de *La Vie nouvelle*, Montréal, 1919. Vol. in-12 de 84 pages. Prix : 35 sous.

“ Les trois études qui composent cette brochure, dit l'auteur dans l'introduction, ont été écrites à des dates diverses : en 1911, en 1913, et en 1919. Nous les réunissons parce qu'elles forment un tout complet, de nature à orienter l'opinion, sur un sujet des plus actuels : l'organisation des forces ouvrières catholiques.

“ Il y a là d'abord une question de doctrine. Qu'enseigne l'Église sur ce point ? L'Éencyclique *Singulari quadam* nous le dit. Pie X y établit clairement les principes et les applique aux différents cas qui peuvent se présenter. Vient ensuite le témoignage de l'expérience. Aucun exemple n'est plus frappant pour nous, que celui de la Hollande. L'organisation catholique y fonctionne dans des circonstances qui ressemblent singulièrement aux nôtres. Reste enfin la situation dans notre propre pays. Il vous semble opportun de faire connaître un mouvement né d'hier et dont le développement nous apparaît, à la lueur des événements actuels, tout à fait providentiel.” Puisse ce livre faire connaître à nos ouvriers, les saines directions de l'Église et les préserver des idées perverses dont on voit les fruits dangereux actuellement dans l'Ouest canadien.